

Honduras  
ante todo y  
sobre todo

# VANGUARDIA

Conciliación  
Democrática  
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Julio 31 de 1946

No. 7

Sección Editorial

## Misión Militar

La noticia de que una Misión Militar Estadounidense entrenará al Ejército Hondureño, más los últimos reportes de Washington indicando que los jefes militares y navales de ese país acuerpan el plan del Departamento de Estado para «renovar» y establecer la uniformidad de armamentos en todo Latinoamérica, con la posible excepción de Argentina, ha dado mucho que pensar a todo Hondureño que se preocupa por el futuro de su Patria.

Estudiemos el asunto con la calma y serenidad con que se debe estudiar cada uno de nuestros problemas nacionales. Parece que la razón para la propuesta Estadounidense es la posible ayuda de parte de nuestros países en caso de guerra. Los tratados de mutua ayuda en la defensa del Hemisferio justifican esta ayuda.

Tratemos de enumerar las más obvias ventajas y desventajas que este proyecto pueda traer a nuestro país:

### VENTAJAS:

1.—Un entrenamiento militar moderno mejoraría la situación intelectual y moral de numerosos ciudadanos; por ejemplo, sería fuerte ayuda para combatir el analfabetismo.

2.—El énfasis que en los Estados Unidos se da a la resolución de problemas sanitarios y de higiene, haría sentir su excelente influencia en nuestro ambiente.

3.—Mejoraría la condición física de los soldados no solamente por medio de los tradicionales ejercicios, sino que también por medio de una controlada dieta.

4.—Traería a una buena porción de nuestros hombres una medida de disciplina que sería beneficiosa.

5.—Siendo un ejército moderno altamente mecanizado, nuestros soldados tendrían oportunidad de aprender muchos rudimentos de mecánica, radio, etc., que podrían servir de base a muchas de nuestras posibles industrias pequeñas.

6.—Para nuestros soldados de más méritos, la oportunidad se presentaría para poder servir en ciertas ramas del servicio militar, que, como el Servicio de Investigación, requieren altos y especializados estudios.

7.—Algunos Hondureños aprenderían mucho de la técnica organizadora y administrativa típica de los Estados Unidos, e indudablemente la presencia de oficiales militares Estadounidenses pararía en seco la costumbre injustificable de tener "de alta" o con "plazas" a personas cuyos méritos residen en sus ideologías políticas o en sus grados de parentesco a tal o cual empleado gubernamental, mas bien que en sus habilidades marciales.

### DESVENTAJAS:

1.—El mantenimiento de un ejército siempre ha sido un gasto grande para la nación. El mantenimiento de un ejército MODERNO a estilo Estadounidense sería un gasto enorme.

2.—Una porción grande de Hondureños aprendería el arte de matar, y las consecuencias no necesitan discusión. La ola de crimen que actualmente aflige a Estados Unidos es suficiente argumento.

3.—Uno de los factores que ha atenuado la in-

Pasa a la 4a. Página.

## ∴ Por que intervenimos en Política ∴

Por Rodolfo Pastor Zelaya.

Los Partidos políticos tradicionales del país a fuerza de disputarse el poder público como un negocio brillante, han llegado a darle al significado de la palabra POLITICA un similar a satisfacción de mando, empleo público, vida fácil, oportunidad de lucro y finalmente capacidad de atropello a la ley y a la vida misma

Eso es lo que en Honduras se entiende y se practica como política.

De allí, que partiendo de la amoralidad que significa la política en Honduras, a mucha gente de principios honestos le sea difícil entender porqué elementos ciudadanos que por su esfuerzo propio se han labrado buena posición, trabajo

digno, crédito moral, capacidad y preparación superior,—le extraña a esa gente decíamos—, porqué esos elementos de vida independiente deban mezclarse también en política. Esta buena gente se olvida que el hombre para vivir su vida, con dignidad, necesita desenvolverse en un ambiente

Pasa a la 2a pág.

## El concepto de Mandatarios Cosas que nos Divierten

En toda sociedad jurídicamente organizada, encontramos dentro del factor humano dos clases de personas, las unas que mandan y las otras que obedecen, las primeras se llaman mandantes y las segundas mandatarios. El concepto de mandatario, es entre nosotros inversamente empleado, para la generalidad de las personas, mandatario es quien manda y no quien obedece, y por desgracia el concepto jurídico desvirtuado, a tomado carta de naturaleza dentro de la costumbre vulgar y así, frecuentemente se dice "el primer mandatario refiriéndose al Presidente de la República" tal concepto, se dice bajo la

impresión de que el Presidente manda, cuando realmente el Presidente obedece los predicados de un pueblo sintetizados en las leyes de la República, que son la expresión viva y terminante de la voluntad del pueblo. La causa fundamental de la falta de atención de parte de los empleados y funcionarios públicos en el cumplimiento de sus deberes y obligaciones, parte de ese falso y grave concepto, que hemos analizado, el funcionario o empleado público debe de ser un fiel servidor del público, puesto que bajo ese concepto se le ha dado el cargo

Pasa a la 2a. Pág.

«Vanguardia» ruega a sus Suscriptores y Agentes Hacer saber al Dr. Gilberto Osorio Contreras, Administrador de este Semanario, cualquier irregularidad en el recibo del periódico para tratar de satisfacer su reclamo. TAMBIEN EXCITA A SUS AGENTES DE indicarles si han estado recibiendo los paquetes de periódicos enviados y remitir al señor Administrador los fondos que hayan recaudado. MUCHAS GRACIAS.

## Nuestro Administrador cambió de Residencia

El Bachiller don Héctor Henríquez por motivo de trabajo ha cambiado de residencia y se ha trasladado al puerto de Tela. Debido a eso tuvo que renunciar a su cargo de Administrador de «VANGUARDIA», por lo que el COMITE DIRECTIVO PROVISIONAL DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO eligió en sesión celebrada recientemente,

Administrador de «Vanguardia» al Dr. don Gilberto Osorio Contreras, quien será nuestro Administrador y a quien se ruega al público dirigirse para cualquier reclamo con motivo de dicha Administración. Saludamos atentamente al compañero de lucha Bachiller Henríquez y le deseamos grata permanencia en su nueva residencia.

## Los Caminos del Triunfo

Por J. Antonio Peraza.

Triunfar es abrirse paso por sobre todos los obstáculos, aun cuando el destino nos trate con amargura. Es ascender a la cumbre por senderos espinosos, por más que punzadas dolorosas hagan sangrar nuestro cuerpo o guijarros implacables hostiguen nuestros pies. Es conquistar las alturas de las

nieves eternas y los más hermosos mirajes, mientras hay quienes se queden en el llano aprisionados por estrechos horizontes. Pero para triunfar es necesario tener el alma acerdorosa, la mente fúlgida y el brazo listo para esquivar, con destreza y arrojo, todas las arremetidas de la adversidad. Los hom-

bres pusilánimes difícilmente triunfan, y no porque les falte competencia o capacidad, sino porque no tienen el suficiente valor para resistir los embates de la suerte.

Pero hombre triunfador no solo es aquel que en su lucha alcanza el éxito, porque todos los medios están de su parte, sino, también, aquel y sin duda con más lujo y grandeza—, que hace de sus fracasos un estímulo para la victoria. Ha dicho alguien que los hombres activos y luchadores transforman las dificultades en fuerzas auxiliares, así como las conchas del mar convierten en perlas los granos de arena que las hierren.

Y solo la lucha es el único secreto del triunfo. Cruzarnos de brazos en los momentos más difíciles, es como si nos ahogáramos pudiendo nadar. Quienes se amilanan por las dificultades que sobran en el camino; quienes se descorazonan por los

Pasa a 3a. Página.

Este Partido nace en la vida nacional y se mantendrá en ella, libre de toda clase devinculaciones e influencias extranjeras.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

Derechos Reservados

# INDIO Por qué intervenimos en Política

En el espacio infinito gira y corre una esfera. La llaman tierra, mundo, de cualquier manera.

Sobre su superficie se mueven infinidad de bichitos. Yo pertenezco a una especie de ellos: Se llaman humanos. Tenemos ideas y muchas palabras. Lo que más extraño es que de esa bolita de tierra tomemos pedacitos y nos apropiemos de ellos, seamos egoístas y vanidosos; y lleguemos hasta diferenciarnos en razas por el color de la piel.

Soy indio. Tengo la piel del color de mi tierra, un poco más clara y con ligeras pinceladas de vida sobre la carne. Me duele en el corazón el dolor de mi raza. Aunque no sea raza, ni color, ni nada. Pero nací aquí, soy hondureño y amo a mi Patria, este pedacito de tierra separado imaginariamente de la otra.

Nos llaman indios, desde no recuerdo cuando. Y desde ese entonces venimos sufriendo a manos de extranjeros. Somos el pueblo, el verdadero pueblo de Honduras. El que tiene clara la mirada de los mismos horizontes y henchido el pecho del mismo aire. El que brotó de esta tierra como sus árboles. El que tiene el alma ignorante y pura como sus montañas vírgenes. El Nativo. Sufrimos mucho, vivimos de la peor manera y morimos de hambre. Nuestra raza se extingue.

Que nuestro dolor y nuestra fé acompañe a los que luchan por una Patria mejor. Nuestra ayuda puede ser muy poca, algunos creen que sólo puede ser la del machete y nada más. No es así. Primero instruid y cuidad de nosotros.

Y cuando el triunfo sea nuestro, o nuestro, y nuestra Patria sea libre y buena, y su espíritu sano y hermoso como su cielo y su naturaleza entera, y haya paz de sangre y de pensamiento, no os olvidéis de nosotros, recordad que somos el pueblo, el verdadero pueblo de Honduras, los Hondureños de verdad.

ALMA.

**R. Pastor Zelaya**

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

**Antonio Madrid h.**

Abogado y Notario

San Pedro Sula Honduras

**José A. Bobadilla**

Médico Cirujano

San Pedro Sula Honduras

Viene de 1a. Página.

Por Rodolfo Pastor Zelaya.

que responda a sus aspiraciones, necesita que en ese ambiente haya moral cívica, haya respeto al derecho y a la vida del conciudadano, haya justicia sin distinción alguna, haya capacidad en los elementos que manejan los intereses públicos.

La palabra y el sentido de Política no sólo implica planes de conquistas objetivas, sino también y a la par persigue conquistas de naturaleza moral, espiritual. Así pues, para el hombre que necesita en provecho individual y colectivo desarrollarse en esa clase de ambiente, no le basta sólo haber alcanzado satisfacciones materiales: techo, pan y abrigo, sino que a la vez aspira a planos superiores que son los que distinguen precisamente al Hombre. Pero en Honduras donde la Política ha sido hasta hoy sólo de aspiraciones logreristas, no sólo no se ha alcanzado el debido progreso material, sino que se ha pervertido y casi liquidado las plataformas de conquistas morales.

Es así cómo en nuestro ambiente, a fuerza de ver continuamente atropellados los más elementales principios de decencia cívica, nos llega a parecer natural la venalidad de un juez, a quien importa más el soborno o la ciega incondicionalidad al grupo político que pertenece, que la aplicación recta de la justicia; es así como, para un maestro o un catedrático importa más la influencia de la camarilla política que su capacidad intrínseca y su solvencia moral; es así como la sociedad tolera el continuo irrespeto a nuestra mujer, para quien no hay protección efectiva cuando sus niños tienen la desgracia de no nacer «legítimos»; es así como el empleado público ha llegado a creer que es sólo un administrador del Amo y no un servidor del pueblo; es así como el hombre de la pistola al cinto en lugar de representar la garantía se convierte en el matón que puede atropellar impunemente. Es así como ha llegado en Honduras a instalarse una cátedra de servilismo, cuyos alumnos son delatores y espidores de la vida privada.

Pues bien, el hombre que aspira una vida superior de decencia no puede ni podrá solamente importarle tener pan, abrigo y techo, si fuera así sus aspiraciones serían meramente animales; de allí, que por encima de esos aspectos materiales se levante el anhelo de vivir, regido por normas morales que satisfagan lo que el hombre, mientras sea digno, llevará siempre dentro de su espiritualidad y así para la efectiva conquista de esos aspectos morales el verdadero ciudadano tendrá siempre que protestar contra el maestro incapaz y servil porque él sig-

nifica una amenaza potencial a la rectitud del carácter de la juventud que educa; el verdadero ciudadano tendrá que condenar siempre la venalidad de los jueces que anteponen la puntualidad del sueldo y la estabilidad de su posición a la aplicación ciega de la justicia; el ciudadano de verdad no podrá conformarse a la preeminencia del pistolero porque traduce una inversión de los verdaderos valores sociales; el ciudadano consciente no puede pasar por alto que mientras su pueblo confronta verdaderos problemas haya quienes amasen su fortuna con sus sufrimientos y con una indiferencia irritante; el ciudadano honesto se siente humillado con la existencia de un cuerpo organizado de espionaje cuando existen leyes, tribunales y autoridades que pueden juzgar su vida pública.

Por todo eso es que nosotros somos políticos. No por que necesitamos empleos, no porque buscamos satisfacción de mando, no porque queremos amasar fortunas a la sombra del erario público, sino por que no queremos el maestro amoroso frente a nuestra niñez, al catedrático incapaz frente a nuestra juventud, al juez venal, al pistolero y al matón, al vulgar escuchador de la vida privada, al empleado público incapaz de en-

tender que no está en función para un hombre o para un grupo sino para un pueblo.

Ante semejante corrupción de la moral ciudadana necesitamos reaccionar, y para reaccionar necesitamos cimentar las bases de una política diferente a la que se ha venido practicando en Honduras.

Los partidos políticos en Honduras no han luchado ni por ideologías, ni por principios, ni por programas; han luchado por hombres, por caudillos, y cuando se lucha por hombres forzosamente va detrás de esa lucha el interés personal de cada partidario y no el interés de los problemas nacionales; cuando se lucha por caudillos va detrás la venalidad, el servilismo, la incapacidad, pero cuando se lucha por ideas y por programas va por delante la entereza, la capacidad, el sentido de evolución superior no el del retroceso arribista; porque la lucha por principios y programas, se basa en capacidad, no en improvisación, se basa en honradez, no en la tricornio, se basa en la selección amplia de valores, no en la estrechez del favoritismo político: capacidad, honradez y amplitud elimina de hecho al servil, al arribista, al venal, trilogía que actualmente de-

genera el concepto de hacer política.

El pueblo hondureño paga hoy bien caro ese trascendental error de haber acuerpado en campañas políticas a hombres o caudillos sin idearios ni programas. Unos más que otros han defraudado los intereses nacionales, porque esos caudillos, con sus séquito de parciales, han llegado al poder sin preparación y sin capacidad. Ha sido allí en esa conspiración de ineptitud donde el servil y el matón comenzaron a hacer su carrera de delatar, atropellar, alquilar, etc., y precisamente porque el precio ha sido caro, porque los ejemplos y resultados no pueden haber sido peores, es que salta a la arena una nueva ciudadanía, que no puede, ni debe asimilarse a los viejos partidos políticos que aún continúan persiguiendo fines personalistas; saltan, a la arena de los problemas públicos, nuevas generaciones que, estimuladas por el deseo de hacer bien al País y sin contaminaciones amorales, se proponen, en esta hora delicada, encausar nuestros problemas públicos por horizontes constructivos.

San Pedro Sula, Julio 1946.

## NOTA POLITICA DE LA SEMANA

# Medardo Mejía dice..

Medardo Mejía, poeta y luchador incansable por los bienes imponderables de la Democracia, en carta reciente nos escribe: "Saludo la fundación del Partido Democrático Revolucionario como la victoria más resonante de la democracia hondureña en los últimos tiempos". "Nace en el momento mismo en que ambos partidos tradicionales han demostrado a la faz de la nación, que están muy lejos de servir los intereses del pueblo hondureño". "Nace en el minuto de oro en que los procesos sociales y políticos de los pueblos americanos y del mundo han llegado a una madurez tal, que los mismos pueblos comprenden que se ha iniciado una nueva etapa en la historia humana, y que es estúpido insistir en el ejercicio de los viejos procedimientos políticos, porque sólo pueden ser eficaces los métodos de la hora en que se vive". Muchas gracias, Medardo, Su voz es un estímulo en la difícil lucha emprendida por nosotros. Nuestro Partido "tiene carácter permanente". Es imposible des-

mayar contando con elementos como Ud., preparados y patriotas.

xxx

El Partido Democrático Hondureño ya tiene un órgano de publicidad en San Pedro Sula. Se llama «VANGUARDIA». Hemos leído dos ejemplares. Tiene lectura seria y refleja en sus páginas un vivo anhelo de superar las condiciones

actuales de Honduras. Lo dirige el Licenciado Antonio Madrid h., joven de vanguardia que realizó estudios de Derecho en Europa, hasta coronar brillantemente su carrera. Muchos triunfos deseamos al colega, agradeciéndole la reproducción del artículo de uno de los redactores de «DEMOCRACIA».

(Tomado de «Democracia».— Tegucigalpa.

## El concepto de Mandatarios

Viene de la 1a. Página. de responsabilidad que ocupa. Es muy notable y digno de apreciación, el ver que son muy pocos y muy contados los funcionarios y empleados que tienen un concepto claro y jurídico de su puesto, para la generalidad el funcionario y el empleado actúan bajo el concepto de mando y no de obediencia a la voluntad de pueblo, representada por la ley. Los conceptos aquí vertidos son de fácil comprobación, basta visitar oficinas pú-

blicas del estado, para poder hacer rápidamente la distinción entre los empleados y funcionarios que creen que ocupan el puesto bajo el concepto de mando y los que tienen ese hermoso concepto de que lo hacen con el fin de servir al público. Cuando entre nosotros esos conceptos y esas ideas se hayan colocado en su debido lugar, la Patria empezará a marchar hacia derroteros de justicia y dignidad.

F. RUIZ PAZ.

Laboremos por nuestra Patria fraternizando a la familia Hondureña.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

# : VOCES DEL PATRIOTISMO HONDUREÑO :

Aldea San Francisco, San Marcos de Colón, Depto. de Choluteca, Julio de 1946.  
Abogado Antonio Madrid h. San Pedro Sula. Cortés.

"El canto es la expresión musical de la alegría - Julián García Flores."

Cantar espontáneamente es manifestar uno mismo su conformidad con la situación que cabe afrontar para vivir tranquilo sintiéndose dichoso (sic). Cantar como los pájaros en la espesura del bosque, libremente, como indican que nada le falta, que todo lo tiene en la absoluta posesión de la naturaleza en el tiempo, en el espacio y en el terrenal albedrío sin restricciones dentro de las leyes ineludibles.

No hay duda de que el hombre en esa forma en apacible calma declara la delicia de su

existir en un mundo de armonía y libertad.

Ofrendo a usted—querido Abogado—por este medio, extensivo al organismo cívico que usted representa en la delicada misión que cumple usted con gallardía ciudadana y patriótico entusiasmo además del relieve en su personal gran valor moral y mérito profesional, MI VOTO DE CONFIANZA recóndito y muy jubiloso al congratularme por que la juventud hondureña, la juventud centroamericana, la juventud del mundo, jamás claudica, nunca se acobarda, siempre se eleva en gloriosas gestas que immortalizan sus nobles hazañas, sus verdaderas y justas explosiones sosteniendo, ensanchando y obteniendo el triunfo decisivo en defensa de sus Causas esenciales: Cívicas, Sociales, Económicas; milita-

res....

La Juventud de nuestra República revienta con el ardor que originan las ideas, los sentimientos puros, a mi juicio con el bello distintivo de Partido Democrático Hondureño, entidad cívica creada, organizada con sede en el San Pedro Sula, ciudad de las flores, ciudad de los Laureles, la ciudad de mis amores cívico-sociales.

¡Qué resonante repercusión ha difundido la vívida alegría tras el plausible advenimiento al mundo, de El Partido Democrático Hondureño!. ¡Qué armonioso canto arrebatador elevó los ánimos caídos en penoso mutismo durante más de trece años!

La Patria está de pláceme al sentirse amparada por fervidos anhelos de estimulantes demostraciones de sus buenos hijos,

de sus hijos valientes resueltos a vestirla de gala manteniendo o restituyendo en ella el esplendor de la libertad, la Bendición de la Justicia, el imperio de la Paz sostenida por El Pueblo alegre, consciente y decisivo, que odia la Paz de las necrópolis.

Me cautiva el nombre de la Institución Democrática cuya propaganda provechosa y fructífera pero sobre su responsabilidad hace efectivos sus fines.

Me domina con inclinación voluntaria, franca, sincera, elocuente y firme la CALIDAD de sus propósitos.

Declaro, estimado Abogado Madrid h., que estoy identificado con los insuperables nobles designios e ideas avanzadas del Organismo que acertadamente ha confiado a Ud. la difusión de sus principios

en busca de selección partidarista en beneficio de la Patria con labor correcta, verídica, enérgica sin descender a la grosería.

Vamos tras un candidato sin compromisos, DESMACHETADO, moderno, humanizado, democrata, lanzando al abismo de la indiferencia a todo panterista, que abundan en las dos filas políticas antagónicas de hondureños.

Amo con fervoroso cariño la «Verdad», la «Limpieza» en toda acepción del vocablo; deseo el reino de la Justicia, el valor cívico: quien ostente ese Cartel insignie es el tipo del hondureño patriota y quien ese galardón no persigue si no lo ha conquistado debe lamentarlo como afrentosa desgracia, como la de los TOTALITARIOS....

JULIAN GARCIA FLORES.

## Cosas que nos Divierten

Viene de la 1a. Pág.

de la afirmación de su compañero de continuismo? ¿Estarian o no en apuros con el nuevo sistema como él lo afirma?

Otro pseudonimista del Gobierno -Continuismo, RECONOCE PALADINAMENTE LA SOLIDARIDAD DE LAS COMPAÑIAS EXTRANJERAS Y ESPECIALMENTE DE LA COMPAÑIA BANANERA CON EL GOBIERNO AC-TUAL, cuando queriendo comentar un artículo de «Vanguardia» y defenderla por sus famosas circulares de prohibición a los hondureños de hacer política en su propio país, se expresa así: "Les ha causado mucha contrariedad a los señores de La Oposición, la segunda circular dirigida por la Compañía Bananera a sus trabajadores"... En todo tiempo, los señores colorados han estado en contra de las Compañías extranjeras que actualmente cooperan en un sentido verdaderamente cívico. con el gobierno legalmente constituido (sic), en todo lo que atañe el bienestar colectivo, ya en una forma, ya en otra. Tenemos a la vista muchos ejemplos de esa cooperación, de ese respeto y de ese aprecio que guardan esas empresas extranjeras a sus trabajadores y en general a los hondureños, LO QUE SIGNIFICA LLANAMENTE SOLIDARIDAD CON EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA"... "esa disposición de la COMPAÑIA BANANERA ES MUYBUENA Y MUY SALUDABLE, y es más, es una BARRERA COLOCADA DE ANTEMANO A LOS PROPOSITOS DE SEDICION QUE ANIMAN A LOS COLORADOS, en cuanto a los trabajadores de la Compañía, se refiere. Así no llegarán hasta allá a instar a nadie, para que alboroten el país, uno de los planes que

tienen en mente, los eternos enemigos de nuestra Patria: LOS "COLORADOS". ¿Qué dicen las empresas extranjeras y especialmente la Compañía Bananera, de esa afirmación y Confesión de su defensor y confeso cooperador y de la prohibición de Washington de no inmiscuirse en la política del país donde operan?, ya que la Oposición no está haciendo ninguna sedición y el gobierno mismo reconoce paladinamente que Honduras esta en paz?

A. MADRID h.

### INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Hondureño"

Director:

Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Dr. José Antonio Bobadilla

Administrador:

Dr. Gilberto Osorio Contreras

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor

Zelaya Ing. Antonio Bográn h.

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 50

Número suelto L. 0.15

Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

Antonio Madrid h

ABOGADO Y NOTARIO

San Pedro Sula, Honduras.

Cartas al pueblo sobre temas morales.

## Los Caminos del Triunfo

Viene de la 1ª Página.

Por J. Antonio Peraza

tracasos que brinda la suerte; quienes se ofuscan y pierden la serenidad cuando más inal-terables deben permanecer, no llegarán nunca a ser triunfadores. Por lo regular, solo triunfan los hombres serenos e in-convencibles al sufrimiento. Los débiles de espíritu, los que se asustan hasta de su propia sombra, son candidatos constantes al fracaso. Debemos evitar, por todos los medios, que el desaliento se apodere de nuestra voluntad; porque si eso llega a suceder, jamás tendremos chance de triunfar. El triunfo es como el pájaro azul de la leyenda: que debemos asirlo fuertemente para que no se nos disipe igual que una ilusión.

Los hombres que más han llegado a las cumbres del éxito, no han sido, precisamente, aquellos que han disfrutado de todas las comodidades para lograrlo; sino, más bien, por lo general, han sido hombres de humilde cuna, templados en la fragua del sufrimiento y las penalidades, para los que la felicidad siempre se les ha brindado con regateos y moderación.

Los que nunca han saboreado el triunfo, ven desfilar la caravana de su vejez, manteniendo, en sus pupilas, el espejismo de una juventud marchita, y mueren conservando el recuerdo de su fracaso, con esa tristeza con que se contemplan los cejaes de la tarde cuando las brumas de la noche empiezan a disiparlos.

Y no se vaya a creer que la pobreza o la desgracia son resortes que impiden el triunfo de los hombres. ¡Nada de eso! Beethoven compuso sus mejores sonatas siendo sordo. Homero y Milton escribieron sus céle-

bres poemas siendo ciegos. Watteau pintó sus mejores cuadros minado por la tuberculosis. Walter Scott escribió sus más grandes novelas en condiciones de inválido. Y el gran Presidente Boosevel preparó el triunfo de la última gran guerra acosado por la parálisis de sus piernas. Y en esa forma serían innumerables los ejemplos que la historia nos obsequia, acerca de tantos hombres que abatidos por la desgracia, la pobreza y, muchas veces, hasta por el abandono, han llegado a fuerza de voluntad y constancia al pináculo del triunfo.

La juventud debe siempre procurar el triunfo de sus luchas. Y no para sentirse orgullosa de haber triunfado; sino para servir de ejemplo a las generaciones que le siguen. La juventud debe ser acometedora, sin que flaquee o disminuya su valor. Juventud que no tiene alientos en el instante en que es necesario el coraje para vencer, es juventud que carece de fuerza suficiente para vivir. Solo es posible la vida si entraña el triunfo seguro de su propia razón de existir; pues, de otra manera, la vida es insípida y, para vivir como viven las tribus primitivas, no vaie la pena haber nacido.

Un ejemplo admirable de lo que significa el triunfo, en los hombres acometedores y valientes, lo tenemos en el sabio francés Luis Pasteur. La vida de este gran hombre abunda en detalles que lo colocan como un verdadero paladín del trabajo y, al mismo tiempo, como un magnífico triunfador. Los grandes descubrimientos que efectuó en su modesto laboratorio de la calle de Ulm, en París, no se compaginan con

lo precativo de su gabinete de trabajo. La mayor parte de sus discípulos predilectos ha relatado la forma con que el sabio trabajaba; un laboratorio de "dos piezas que el mismo había acomodado en el desván, y si allí había en el invierno, el calor subía en el verano a 36 grados y las hacía inhabitables". Sin embargo, en circunstancias tan mezquinas, él trabajaba sin desmayo y la mayor parte de las veces, sin descanso. Refiere que robaba al sueño sus mejores horas y que no era raro encontrarlo en su laboratorio, después de las once de la noche, y, al sorprenderlo, oírle decir: —"Hay que trabajar".

Fué en ese pequeño y humilde templo de la ciencia que Pasteur inició el estudio de una de las más extensas ramas de la medicina actual: la Microbiología o sea la vida de los microbios. Fué ahí donde descubrió la fermentación de los vinos y, donde probó, ante el asombro de las celebridades de su época, que la generación espontánea no existe y que toda vida procede de otra vida.

Vivió siempre pobre, porque despreció las riquezas materiales: sin embargo, el contingente que dió a la ciencia, con sus descubrimientos, enriqueció a más de un centenar de franceses. Tuvo dos ataques de parálisis y llegó hasta considerarse como hombre inútil; pero supo triunfar porque no dejó de comprender que los caminos del éxito siempre son tortuosos aunque se vuelven accesibles para todos aquellos que tienen voluntad y constancia de triunfar.

# Misión Militar..

Viene de la 1a. Pág.  
feliz historia política de nuestra Patria ha sido la ignorancia de casi todos nuestros Generales. Esta ignorancia ha sido responsable porque las muertes hayan sido tan pocas en nuestras revoluciones. Nuestra historia no justifica la importación de sabiduría militar.

4.—Armar a un país en las condiciones político-económicas del nuestro, es asegurar por tiempo indefinido el imperio de la fuerza bruta.

5.—El peligro de principiar una carrera de armamentos entre países centroamericanos, cuyas consecuencias desastrosas todos podemos prever.

Nos parece evidente que las desventajas son más poderosas que las ventajas sobre todo cuando (como veremos más del nte) hay otras alternativas que ofrecen muchas de las ventajas sin las desventajas mencionadas. Este es un problema al que hay que buscarle, como al diablo, solamente sus buenas cualidades.

Hasta este punto solamente hemos enumerado ventajas y desventajas sin indagar este plan Estadounidense bajo otros aspectos como éste: Hace poco tiempo que el Congreso de Estados Unidos pasó una ley de reclutamiento para servicio militar en tiempo de paz. Esta ley ha sido considerada, como ineficaz, en círculos militares. Se dice que el número posible de reclutas no será suficiente para satisfacer las necesidades del Ejército y la Marina. A pesar de los deseos de los jefes militares, el Congreso de los Estados Unidos, verdadero representante de su pueblo, no ha pasado una ley de reclutamiento más drástica. Su Congreso les impide militarizar su país más de cierto grado. Sin embargo, los Departamentos de Estado, Guerra y Marina insisten en militarizar nuestros países. ¿Será posible que los inventores de la doctrina de buena vecindad ignoren aquello de no desear al vecino lo que no se desea para sí mismo?

Nosotros admiramos en los Estados Unidos dos grandes cosas: 1. Su Democracia política; y 2. Su poderío industrial.

Siendo que el mantenimiento de la democracia Estadounidense es vital para un mundo de paz, es lógico que Honduras preste su apoyo a Estados Unidos. Un ejército Hondureño bien entrenado sería solamente una de varias formas de ayuda posibles. Otra forma de ayuda sería el entrenamiento de un cuerpo técnico-educacional; un ejército moderno lo requiere y el desarrollo industrial de nuestro país también. Otra forma sería la organización de un cuerpo de policía a estilo estadounidense, que dependiera de oficinas gubernamentales civiles, y no de oficinas militares, y que estuviera completamente desligado de la política.

Es indudable que todo país necesita una organización que proteja la autoridad de un gobierno constitucional y la soberanía nacional. El presente proyecto de entrenamiento militar sería excelente para cualquier país latinoamericano si se formara un ejército completamente apolítico, con oficiales profesionales bien remunerados y bajo condiciones nacionales de verdadera independencia entre los tres poderes típicos de un gobierno republicano. Nos parece evidente que antes de formar un ejército tal, debemos preparar el ambiente para ello. Esta necesidad se justifica con la respuesta a esta pregunta. ¿Quién ha visto en Honduras un general apolítico?

Repetimos nuestra admiración por la democracia política Estadounidense y expresamos el ya probado axioma de que en el mundo moderno, la democracia ha demostrado su mérito como forma de gobierno. Para que la democracia siga adelante, tiene que difundir su doctrina, y esto se hace mejor con ideas que con rifles. Tenemos ya en nuestro país alguna influencia Estadounidense: Tenemos carros, refrigeradoras, radios y aunque muy poca, cierta técnica estadounidense en nuestras profesiones y en nuestros ofi-

# ASISTENCIA SOCIAL

Ramón Villeda Morales

Hoy el mundo se orienta la fórmula de la felicidad que hacia el interés por la política busca el equilibrio entre el ca de bienestar social, en opo trabajo, la salud, la distracción a la del poder, hacia ción y el reposo.

Hoy los pue los de la tierra anhelan una paz justa y duradera mediante la mutua comprensión entre los hornbres, la rehabilitación social de las masas populares y la reivindicación de la dignidad ciudadana.

Hoy la sociedad enfoca sus energías hacia un punto de convergencia común que tiende a eliminar la miseria del cuerpo y la del espíritu.

Hoy la Humanidad ha acumulado un acervo de experiencias de muchas generaciones, y ya no vivirá en trágico concubinato con los espectros del Hambre, de la Peste, de la Guerra y de la Muerte. La humanidad de hoy, previsora antes que todo y dinámica antes que estática, camina a la vanguardia como palafrenera de los cinco grandes males que amenazan el organismo y el espíritu de las sociedades: «necesidad, enfermedad, ignorancia, suciedad, desocupación».

Y estos cinco grandes males enfocados con la lente previsoría del siglo veinte, ya no se mitigan con brotes de piedad o blanda beneficencia, sino que se reducen o se evitan con la asistencia médica o la previsión social. Ya no son, no deben ser, ni la caridad ni la filantropía, los únicos impulsos que alivien un mal aislado de la sociedad, es la Asistencia Social por medio de la orientación científica y la coordinación técnica, la que debe analizar, prevenir y curar la miseria en su aspecto integral: miseria orgánica, miseria moral, miseria intelectual y miseria social.

«Pero, ¿qué es realmente la miseria? ¿Es acaso la escasez o carencia de ciertos bienes materiales? Un indígena que vive desnudo en su morada primitiva en medio de su tribu, no se nos aparece como viviendo en la miseria; pero si encontramos en el Uruguay, una familia de hábitos semejantes, con la misma falta de vestido o primitividad de vivienda, creeríamos hallarnos ante un caso de miseria extrema».

¿Por qué es así? Indudablemente esa falta de un mínimo de bienes, en un país en que los hay en cantidad suficiente y al alcance de todos, esa situación constituye para la familia o para la persona que está privada de ellos, una decadencia».

«La renuncia a la participación de los bienes espirituales o materiales que nos ofrecen en general la naturaleza y el adelanto de la ciencia o de la técnica, manifiesta una debilidad vital, o desarmonía social, que tenemos que diagnosticar como una enfermedad social».

(Esta magnífica relación sobre la Miseria es de Augusta Schroeder, directora del Servicio Social del Uruguay).

(Continuará)

## Una aclaración

Por un olvido apareció el artículo «Recital de H. Cano», sin firma, su autor es el Dr. Gilberto Osorio Contreras.

Vanguardia Se vende en la Farmacia "Cruz Roja" y en la Clínica del Dr. Ramón Rosa Figueróa h.—En San Pedro Sula.

## Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

### MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla  
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras  
Victoriano Echeverry

### DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueróa h. Tulio A. Buezo.

### INGENIEROS

Antonio Bográn h.

### FARMACEUTICO.

Román Pineda F.

### ABOGADOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

### ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

EL "PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO" excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueróa h. en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.

PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

### CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....  
Edad..... Lugar de Nacimiento.....  
Vecindario y residencia..... Profesión u oficio.....  
Estado..... Saben o no leer y escribir.....  
Estatura..... Ojos.....  
Pelo..... Nariz.....  
Cara..... Color.....  
Barba..... Bigote.....  
Señas particulares.....  
Fecha de admisión como miembro.....  
..... Firma del Director de Propaganda..... Firma del Partidario.....

cios. Aun nos queda por importar algo mucho más fundamental, es decir, las semillas de su libertad y de su democracia política.

Antonio Bográn h.  
San Pedro Sula, 25 de julio de 1946.